

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1.371. Apartado 627.

Redacción: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1.371. Apartado 627.

Redacción: Calle de Carranza, 20. Teléfono 1.371. Apartado 627.

La carnavalada política

Ayer, mientras la multitud se aburría con sus propios gritos y se hartaba de bestialidad, llegaba al palacio de la Presidencia el incompleto saldo de ministros que, en gracia a circunstancias de todos conocidos, dirige o cree dirigir los destinos de España.

Poco antes de las cinco de la tarde, en el instante de mayor alborozo carnavalesco, se abrieron paso en la Castellana los coches oficiales, portadores de nuestro flamante Ministerio.

Las gentes no trataron de inquirir los nombres de los personajes que marchaban, sonrientes, a la trascendental reunión de ayer, y despertaban en ellas mayor curiosidad y atención las obscenidades de las destrozadas y de los bebés de anchos pies de hombre que la cara inexpresiva de unos ministros que ya sólo conservan de las prerrogativas que da el cargo la sustancial de poder cobrar nómina y otras cosas menos ponderables.

La comarsa gubernamental llegó a la Presidencia sin provocar la curiosidad de otro público que éste que formamos periodistas y militantes de agrupaciones políticas. Es posible que el cerebral Sr. Garnica hiciera, a propósito de esta indiferencia, algunas consideraciones geniales, y hasta que pensara que un pueblo que se produce tan ruidosa y groseramente en sus expansiones no merece ser gobernado por hombres de su recia contextura mental; es indigno de su sacrificio.

Pero ayer no entró por la puerta principal un personaje que, siendo indispensable en la vieja farsa italiana, tiene hace algún tiempo en la tragedia política española el principal papel: hemos citado al insigne matamoros que desempeña la cartera de Guerra.

Sin institutrices y sin niños que jueguen al sol eran ayer los andenes de la Castellana un hervidero humano.

El general Villalba no quiso hacer sonar a su sabido ante la pasmada multitud, y entró a reunirse con sus compañeros envuelto en reservas de discreto amador.

No pudimos verle los que por obligación habíamos de interrogarle.

Es este un rasgo de pudor que no podemos silenciar.

Que en estos días de desvergüenza santificada tenga el ministro de la Guerra una actitud de cadete, y entre, lleno de rubores, por una puerta excusada a conversar con sus compañeros de Gobierno es cosa plausible si se va además a desprenderse de una cartera y de un cargo que sólo nominalmente se desempeña.

Porque el general Villalba tiene motivos, no para ocultarse, sino hasta para ejecutar.

En nuestros oídos suenan todavía estas inflamadas palabras, pronunciadas por él ante la Cámara en el mismo tono hinchado que debe adoptarse después de una bella jornada militar sobre el que, a más de ensangrentado campo de batalla, es escenario de una gran victoria:

«Aseguro al Sr. Lerroux y aseguro a toda la Cámara—dije—que han terminado las Juntas de defensa. El porvenir responderá de ello; el ministro de la Guerra, también.»

«En cuanto a los fueros de la disciplina, sostenidos están, y en tanto ocupe este puesto este Gobierno, y este ministro de la Guerra esté en el suyo, con su vida responderá de que así habrá de suceder.»

Ligeramente hipotecó su existencia el general Villalba.

Sus palabras le han colocado en una penosísima postura; sólo con actos podría enderezarla, y eso no está en su temperamento para realizarlo.

El general Martínez Anido, gobernador militar de Barcelona, que no hizo cubrir la carrera que había de cruzar el general Weyler, departió ayer en ministro con el propio rey.

El coronel Raposo se fué a Barcelona con el mismísimo general Tourné...

Realmente, la entrada poco gallarda del ministro de la Guerra es cosa plenamente justificada: su salida, continuando siendo ministro, es lo inexplicable.

Gentes enemigas de las cosas feas, no pediremos nunca al general Villalba que, haciendo honor a su palabra, se ejecute dramáticamente, para ejemplo de los que han de sucederle en el palacio de Buenavista; pero un desprendimiento de la cartera de Guerra si nos parecería muy indicado.

Porque eso ya sólo podría conservarse dignamente para llenar las fortalezas de oficiales insubordinados.

En verdad que es gran verdad aquello de que todo el año es Carnaval.

El insigne *erri* que nos gobierna, que hizo fatal con sus palabras la destitución de Milán del Bosch, acaba desprendiéndose,

done, con la elegancia compatible en un aldeano vasco, del Sr. Jimeno.

Esto, que es un caso claro de desvergüenza, como lo del propio general Villalba, tendrá los esclarecimientos necesarios para que resulte lo suficientemente turbio...

Todo acabará en que, a pesar de todo, los hombres que forman al equipo gubernamental se sacrificarán.

Ellos se irán... pero el país les exige que continúen, y ellos se resignan. La carnavalada continúa, pues.

Los que ayer miraban los coches oficiales, entretenidos con los gestos del hombre del *jal biguti*, resulta que quieren ardientemente que el gobierno el Sr. Allendesalazar y les haga justicia, ya que no pueda hacerles la menor gracia el impemorable Sr. Garnica.

Por lo menos, mientras no se decida la gente a demostrarles lo contrario, ellos podrán pensar así.

César R. GONZÁLEZ

Contra lo de Villacarrillo

ZAZUAR.—Esta Agrupación protesta enérgicamente contra los atropellos cometidos por las autoridades de Villacarrillo y la injusta detención del compañero Besteiro.-C.

UNCASILLLO.—Esta Agrupación se suma a la protesta contra los sucesos ocurridos en Villacarrillo.-C.

OLORÓN.—Protestamos enérgicamente contra el atropello incalificable que el caciquismo de Villacarrillo ha cometido con un diputado del pueblo.—Bernardino Sánchez, Bernardino Milanes y José María Aragónés.

CALZADILLA DE LOS BARROS.—La Sociedad obrera de esta localidad consigna su indignación contra los vituperables actos del caciquismo de Villacarrillo, que, en definitiva, es el de toda España.-C.

CASILLAS DE MARTOS.—La Casa del Pueblo de esta localidad organizó un acto público, en el que intervinieron varios compañeros, que condenaron con enérgicas palabras el infame atropello cometido en Villacarrillo contra nuestro camarada Besteiro.-C.

NAVAS DE SAN JUAN.—La Casa del Pueblo ha remitido al ministro de la Gobernación un telegrama, protestando enérgicamente del atropello cometido con nuestro compañero Besteiro por el monterillo de Villacarrillo.

VILLANUEVA DEL ARZOBISPO.—La Sociedad obrera socialista «La Verdad» ha remitido al ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

«A vuecencia remitimos la más enérgica protesta contra el atropello cometido en Villacarrillo con el diputado a Cortes Julián Besteiro, y no dejaremos de elevar nuestra protesta a los Poderes públicos hasta que no veamos el castigo que merecen los autores de los atropellos.—Por la Directiva, Miguel de la Torre.»

HAZA DEL TRIGO (Granada).—Dirigida a nuestro compañero Besteiro hemos recibido la siguiente carta del maestro nacional de Haza del Trigo-Polopos (Granada):

«Muy señor mío: Enterado por la prensa del atropello cometido por caciques de Villacarrillo contra su personalidad, protesto airadamente contra tales abusos, y aplaudo una vez más su decisión y honradez al servicio siempre de las causas justas. De usted y del Socialismo, s. s., Agustín Margallo Torremocha.»

MANCHA REAL.—La Sociedad de profesiones y oficios varios de Mancha Real hace constar su protesta por los atropellos de los caciques de Villacarrillo.

OSUNA (Sevilla).—Se ha celebrado un acto público, organizado para protestar contra los atropellos de Villacarrillo, en el que nuestro compañero José Aranda hizo un elocuentísimo discurso, fustigando duramente a los Poderes públicos, que toleran y consienten alcaldes como este de Villacarrillo.

Elecciones suspendidas

Para impedir el triunfo de los socialistas.

BORGE, 17.—Aquí fueron suspendidas las elecciones el día 8 porque no comparecieron los adjuntos ni los suplentes que habían de constituir las Mesas.

Se hizo esto porque los caciques entendían que, siendo inminente el triunfo de la candidatura socialista, el modo de evitar esto consistía en que las elecciones no se celebraran en domingo, para que los trabajadores dejaran de acudir a votar.

La Junta municipal acordó que se celebraran el día 10, anunciando para dicho día toda clase de atropellos para derrotar a los trabajadores.

Sin embargo, si la elección se desliza normalmente triunfarán los tres candidatos que presentamos.

Lucharemos con toda energía por conseguirlo.-C.

Contra un concejal socialista

Intento de asesinato.—El agresor en libertad y nuestros compañeros en la cárcel.

HIGUERA LA REAL, 15.—Se agudiza por momentos la campaña de represalias que dirigen los caciques contra los elementos socialistas triunfantes en las pasadas elecciones municipales.

Todos los recursos, incluso los de índole criminal, se están poniendo en práctica para inutilizar a los compañeros que ostentarán en los Municipios la representación de las fuerzas socialistas.

A este efecto, el caciquismo, que ve ya muy próxima su derrota definitiva ante el desarrollo del Socialismo en esta región, moviliza todos sus servidores para que molesten y provoquen a nuestros compañeros en la forma que demuestra el suceso siguiente:

Hallándose nuestro compañero el abogado y concejal electo Luis Chaves en un café de esta localidad, acompañado de los camaradas Cantonero y Delgado, se presentó en dicho local el chófer del alcalde, y acercándose a nuestros correligionarios, después de injuriarlos gravemente, hizo además de asesinar al amigo Chaves con una pistola *browning*.

La intervención rapidísima de Cantonero y Delgado impidió que se consumara la agresión contra Chaves, siendo rechazado el servidor del alcalde, después de recibir un golpe con una banqueta que le produjo una lesión de escasa importancia.

Inmediatamente quedó detenido el compañero Delgado, y cuando se dirigía Chaves a denunciar el hecho ante el juez municipal fué sorprendido por una pareja de la guardia civil que intentó llevarle amarrado a la cárcel.

Merced a sus protestas los guardias desistieron de conducirle atado; pero, sin embargo, estuvo detenido más de seis horas, no obstante ser la víctima de esta agresión criminal.

Ya se ha formulado ante el Juzgado la oportuna querrela por intento de asesinato.

Se persigue con esto encontrar manera de procesar a los compañeros concejales, con el fin de inutilizarlos, impidiendo su actuación fiscalizadora.

MOTÍN POR LAS SUBSISTENCIAS

GRANADA, 17.—El vecindario de Orce protestó en forma tumultuosa contra la salida de trigo que se intentaba realizar por un individuo llamado Manuel García, que vino de Baza a celebrar compras de este cereal.

La actitud decidida del vecindario, al que tuvo que contener la guardia civil, produjo el apetecido efecto de que no saliese de la localidad el carro de trigo que ya estaba preparado.

Esta disposición del alcalde bastó para que se apaciguaran los ánimos.

FELICITACIONES A NUESTRA MINORÍA

SANTA BÁRBARA (Asturias).—La Agrupación Socialista, en asamblea general, acordó enviar una felicitación efusiva a la minoría socialista, y en particular a Teodoro Menéndez, por la valiente intervención contra Cierva y Lerroux.

El descanso dominical para la prensa

Real orden de Gobernación.

La Gaceta del domingo publicó la siguiente real orden del ministerio de la Gobernación:

«Ilustrísimo señor: A fin de asegurar la completa eficacia del descanso dominical de la prensa periódica, establecido por el real decreto de 15 de enero último y regulado por la real orden de 22 del mismo mes, y teniendo en cuenta las observaciones dirigidas a este ministerio con el propósito de evitar perjuicios y prevenir abusos reñidos con el espíritu, cuando no con la letra de las citadas disposiciones soberanas,

Su majestad el rey (q. D. g.) se ha servido resolver que el número 3.º de la real orden mencionada quede redactado en los siguientes términos: «Se prohíbe el reparto y venta de periódicos y revistas desde las siete de la tarde del domingo hasta igual hora del lunes.»

Periódicos que burlan la ley.

VALENCIA, 17.—Ayer mañana, a la llegada del tren correo, comenzó la venta de periódicos de Madrid, entre ellos *El Correo Español*, *El Liberal* y *El País*, a pesar de las órdenes del gobernador y de la persecución de la policía.

Por Viñuela y Villalonga

BADAJOS, 17.—La nueva Directiva de la Juventud Socialista ha dirigido un telegrama al ministro de la Gobernación en favor del indulto de los camaradas Viñuela y Villalonga.

ciendo la real orden del ministro de la Gobernación.

En Barcelona secuestran las ediciones.

BARCELONA, 17.—Cumpliendo órdenes gubernativas, la policía ha secuestrado ayer mañana en la estación los ejemplares que llegaron de los diarios madrileños.

Por estas mismas disposiciones no se ha permitido la venta del periódico de la tarde *Diario de Barcelona*.

La *Publicidad*, concedora ya de la real orden que prohíbe la venta de periódicos en lunes, hasta las siete de la tarde, no ha intentado hacer edición alguna.

EL MUNICIPIO, PATRONO

La Federación de empleados municipales formula reclamaciones.

La Federación de empleados y obreros del Ayuntamiento de Madrid ha presentado al Consejo una instancia, en la que se solicita lo siguiente:

«Primero. Que a todos los técnicos, facultativos, subalternos, Cuerpo de policía urbana y obreros en general, cuya retribución anual, con ascensos reglamentarios, no pasara de 2.000 pesetas en 1.º de enero de 1919, se les complete el aumento que obtuvieron en el presupuesto vigente hasta el 50 por 100 concedido a los empleados administrativos.

Segundo. Que, sobre el aumento extraordinario concedido este año, se añada a los técnicos, facultativos, subalternos, Cuerpo de policía urbana y obreros manuales la cantidad necesaria hasta llegar a las 1.000 pesetas que lograron los administrativos en los sueldos superiores a 2.000.

Sólo así quedará restablecido el necesario equilibrio en la remuneración de todos los servicios municipales, y, con ello, fortalecido el espíritu de unión y fraternidad a que todos aspiramos.»

EN LA RUSIA DE LOS SOVIETS

Denikin discurrea.

LONDRES, 16.—En Ekateridenar se ha reunido el Congreso de los Parlamentos de las regiones cosacas.

El tantas veces vencido general pronunció un discurso en el que hizo resalta los aspectos de la lucha con los bolcheviques, que son: restablecimiento de una Rusia una e indivisible y convocatoria de Cortes Constituyentes.

La paz con Letonia.

COPENHAGUE, 16.—La Legación en Moscú de la Cruz Roja letona negocia una paz cuya idea gana terreno cada día.

El Sr. Mecirvitkoh, ministro de Negocios extranjeros de Letonia, ha enviado a Moscú, a título oficioso, al Sr. Hondots, extremista letón, que tiene todas las simpatías de Lenin.

La gestión de Litvinoff.

LONDRES, 16.—Se conocen nuevos detalles del acuerdo que acaban de firmar O'Grady y Litvinoff en nombre de los Gobiernos de Londres y Moscú, en lo que se refiere al comercio con Inglaterra.

El Gobierno de los Soviets se compromete a liberar a los prisioneros de guerra ingleses y a repatriar a los súbditos británicos detenidos en Rusia.

Por su parte, Inglaterra liberará a los prisioneros rusos y los trasladará a un Estado neutral, Holanda o Dinamarca. Además, se compromete a no oponerse a todo acuerdo que pueda hacerse entre el Gobierno alemán y el Gobierno de los Soviets.

Trotsky ha dirigido a Litvinoff un mensaje encargándole que informe a los Gobiernos inglés, francés e italiano, por mediación de O'Grady, que las Misiones militares de esos tres países que se encuentran detenidas en Siberia serán bien tratadas.

Los crímenes del juego

CARCABUEY, 16.—La criminal tolerancia de las autoridades tenía que dar sus tristes frutos. En distintas ocasiones hemos protestado contra el abuso de los juegos de azar. La insensibilidad de las clases gobernantes y la funesta actuación caciquil, que han consentido en esta localidad el juego, son hoy las responsables de la muerte de un obrero que fué un buen compañero hasta que las influencias caciquiles le arrastraron al tapete verde.

El desgraciado compañero, que perdió unas pesetas, fué echonado días pasados colgado de un árbol.

ACTOS CIVILES

ALMERÍA.—Nuestro compañero Cayetano Torres Mullar, ex presidente de la Casa del Pueblo, pasa por la pena de haber perdido un hijo de corta edad.

Al entierro, que fué civil, acudieron muchos compañeros.

SANTA BÁRBARA (Asturias).—En el Juzgado municipal de Sotondio ha sido inscrita una niña, hija de nuestros compañeros Natividad Llaneza y Benjamín García.

Grupo de Estudiantes Socialistas

Llamamiento a todos los estudiantes españoles para constituir la Federación nacional comunista.

Constituida a raíz del último Congreso extraordinario de Ginebra la Federación internacional de Estudiantes comunistas, cuyo principio básico es la incorporación a la Internacional de Moscú, el Grupo de Estudiantes de Madrid, adherido a dicha Federación de Estudiantes, y deseando contribuir a su mayor desarrollo, tiene el proyecto de sumar a ella a todos los estudiantes socialistas de España y Portugal.

Para conseguir esta finalidad ha comenzado la labor de organizar la Federación ibérica de Estudiantes Socialistas comunistas, por lo que ruega a todos los Grupos existentes en la península que estén conformes con la idea se dirijan a él para conocer todos los detalles complementarios.

Igualmente se dirige a los estudiantes de las diversas poblaciones donde no se haya constituido aún Grupo para que lo formen en sus localidades respectivas, y lo comuniquen inmediatamente a la Comisión organizadora.

Las bases de la futura Federación serán acordadas en una Conferencia que se celebrará en Madrid la primavera próxima.

La correspondencia deben dirigirla a la Casa del Pueblo, de Madrid, a nombre de Ignacio Lorenzo, secretario del Grupo de Estudiantes Socialistas.—El Comité.

LA SITUACIÓN EN BARCELONA

Carnaval desanimado.—Estallan varios petardos.

BARCELONA, 17.—A pesar de la aparente tranquilidad que se observa en la población, el Carnaval ha transcurrido en medio de la desanimación más absoluta.

Han ocurrido incidentes de escasa importancia, entre ellos la explosión de algunos petardos, que por fortuna no produjeron desgracias.

A las ocho de la noche, en la plaza de Cataluña, fué lanzado un lazo por unos desconocidos contra un automóvil, en cuya capota iba sentada la señorita María Paz Raboso.

Esta, presa por la cuerda, fué arrojada al suelo. Recogida por varios transeúntes y personas de su familia, en el mismo coche se la condujo a la clínica del doctor Monturiol, donde se le apreciaron diversas lesiones de importancia.

Los autores de esta valentía no fueron detenidos.

¿Relevo del general Tourné?

BARCELONA, 17.—Se ha hecho cargo del Gobierno militar el general Ceballos.

El coronel de Estado Mayor Sr. Gil continúa desempeñando las funciones de jefe de Estado Mayor de esta Capitanía, no obstante haber regresado de Madrid el general Tourné, que ejercía este cargo.

Significando objeto de grandes comentarios el hecho de que, hallándose ya de regreso el general Tourné, no se haya ya hecho cargo de la jefatura de Estado Mayor de esta Capitanía general.

Detención de Mauro Bajatlerra

La policía detuvo ayer tarde en el Gran Café al compañero Mauro Bajatlerra, reclamado, a lo que parece, por el Juzgado militar.

GRAVISIMA COLISION

Los "amarillos" asesinan a un trabajador y hieren a varios.

PUNTE DEL ARZOBISPO, 17.—Los elementos patronales y sus auxiliares del Sindicato católico han celebrado un mitin en Valdeverdeja para festejar su triunfo en las elecciones, provocando a la salida una colisión contra los obreros asociados, uno de los cuales resultó muerto y otros heridos.

Con este motivo existe enorme excitación en el vecindario, y muy especialmente entre los obreros asociados.

ACTOS CIVILES

ALMERÍA.—Nuestro compañero Cayetano Torres Mullar, ex presidente de la Casa del Pueblo, pasa por la pena de haber perdido un hijo de corta edad.

Al entierro, que fué civil, acudieron muchos compañeros.

SANTA BÁRBARA (Asturias).—En el Juzgado municipal de Sotondio ha sido inscrita una niña, hija de nuestros compañeros Natividad Llaneza y Benjamín García.

EL PARLAMENTO CONGRESO

Sesión del día 17 de febrero.

A las tres y cuarenta abrió la sesión el Sr. Sánchez Guerra.

Es Carnaval, y, sin embargo, el Parlamento conserva su público en las tribunas, que acude a contemplar la mascarada política.

Allendesalazar, con su aspecto de niño llorón, oculta su personalidad de presidente afortunado de la Tabacalera, a la par que jefe del Gobierno.

El nuevo ministro de Fomento, director electo de la Compañía del Norte, intentará convencer al país de que se pueden defender los intereses de las Empresas particulares cuando se tiene el deber de velar por los intereses nacionales.

Y así, todos disfrazados de ministros, nos hablarán de su sacrificio por la patria, tomando al país como peleele, al que se puede mantener impunemente.

Bugzillal apareció en el banco azul muy adornado: con sus mejores galas. Se leyó una comunicación dando cuenta de la crisis, y nuestro compañero PRIETO pidió la palabra.

Todos los ministros ocupan el banco azul. El presidente del CONSEJO se levantó a explicar los motivos de la crisis.

Atribuyó a lo ocurrido en el Senado, donde los regionalistas requirieron al Gobierno para que expusiera sus propósitos en relación con los acontecimientos de Cataluña, la salida del Sr. Jimeno.

El Gobierno, contestó que en absoluto se desentendía este Gabinete de los procedimientos empleados por otros Ministerios, que llegaron a parlamentar con los elementos sindicalistas.

Claramente condenamos esta política, y de aquí se derivó la divergencia entre el señor Jimeno y los que continuamos en el banco azul.

Explicó cómo todo el Gabinete dimitió, aun cuando después el rey ratificó su confianza a los demás ministros, que, en realidad, tuvieron que esperar de su lado al Sr. Jimeno.

El Gobierno continúa decidido a cumplir su programa, que, en esencia, consiste en la aprobación de los Presupuestos. Terminó diciendo que no se iría del Poder, suceda lo que suceda, mientras no haya cumplido su misión.

El compañero PRIETO intervino. Comenzó declarando que tuvo temor de que el Gobierno no compareciera a explicar la crisis, ya que su característica es la de huir ante todos los poderes clandestinos.

La explicación de la crisis que ha dado el Sr. Allendesalazar no puede convencer a nadie, porque las incompatibilidades que ahora se apuntan tenían que existir desde el primer instante en que se formó este Gobierno.

El conde de Romanones pide la palabra. Además, no cabe duda que es falsa la versión del Gobierno, en cuanto el mismo Sr. Jimeno la ha declarado inexacta y ha pedido la palabra para rectificarla.

defensa os han concedido un plazo para que podáis aprobar los Presupuestos, haciendo posible que se plantee en seguida la crisis.

El presidente del CONSEJO: Eso son rumores. El compañero PRIETO: ¿Soy también rumores que el ministro de la Guerra dictó una real orden mandando a jefes y oficiales que acudieran a despedir al general Weyler, y todos le desacataron?

¿Soy rumores también que en Barcelona no se rindieron honores al general Weyler, a pesar de que éste lo dispuso expresamente? Sois los representantes de una farsa y aun queréis que el Parlamento se sume a vuestra cobardía y a vuestra sumisión.

Procede que ya de una vez ocupen el Poder estos que actúan valiéndose de una fuerza que reside en el pueblo, y no tienen la gallardía ni el valor de afrontar la responsabilidad del Poder por incapacidad y temor al ridículo.

Sin repasar las frías páginas de la Historia, los que somos de la generación actual, no tenemos del ejército sino el recuerdo de los más grandes fracasos. (Fuerte alboroto en las tribunas.) Yo os digo que del ejército no existe más que una gran burocracia que abruma con su pesadumbre.

El ministro de la GUERRA: Eso es una villanía. (Gran escándalo.) El compañero PRIETO: Yo acepto la frase sin comoverme. Un DIPUTADO: Claro. El compañero PRIETO: Claro, digo yo.

Y si esa palabra quiere decir que soy cobarde, yo declaro que soy cobarde de nacimiento. Pero no se puede entender de mis palabras que yo niegue valor a los que forman el ejército, porque en los españoles lo que hay si acaso es un exceso de valor, que está mal encauzado.

Yo comprendo la amargura del ministro de la Guerra ante esta actuación de las Juntas de defensa, ya que hace unos días declaraba aquí, con una mano puesta en el puño de la espada y la otra en las condecoraciones que ostenta en su pecho, asegurando por su honor que ya no existían las Juntas militares de defensa.

Por eso reconozco que no es justo señalar a su señoría como la única víctima. Contra este poder faccioso, a quien vosotros acatáis, nos alzamos nosotros, los que consideramos que es lógico sucumban el rey y el Gobierno, pero no es digno que el Parlamento se humille como vosotros.

El presidente del CONSEJO salió del paso con unos cuantos reñores de la vieja escuela, ensalzando el patriotismo de los jefes y oficiales, que al fin—dijo—son unos ciudadanos con derecho a exteriorizar sus opiniones.

Terminó diciendo que para servir al país e imponer la disciplina todos los medios son legítimos, y después de todo me acojo a aquello de que «en siendo de Zaragoza que me llamen lo que quieran».

El conde de ROMANONES comenzó diciendo que se levantaba con gran amargura a intervenir en este debate. Mucho tiempo he considerado que lo más prudente era no hablar, y ahora no sé si decir que estoy conforme con la explicación que de la crisis ha dado el jefe del Gobierno.

Lo que sí puede decirse es que su señoría no ha dicho toda la verdad, y el que oculta parte de la verdad... El señor LERROUX: Dice la más grande de las mentiras.

El conde de ROMANONES: No dice toda la verdad. Pero yo, desde luego, me atengo a lo que mañana diga el Sr. Jimeno, que procurará se esclarezcan los verdaderos motivos de la crisis.

Me importa desde luego hacer constar que no fui yo quien solicitó que un amigo mío entrase en el Gobierno, sino que fué el presidente del Consejo de ministros quien vino a mi casa a pedirme que le diera un representante mío en el Ministerio.

Ya sabía su señoría lo que significaba la política del Sr. Jimeno y lo que fueron las expulsiones de Doval y Montañés de Barcelona. Si yo hubiera sabido que iba a condenarse así la política que yo dirijo no hubiera en modo alguno dado mi representante en ese Ministerio.

la cárcel, porque allí estaban, aunque no como criminales, porque ni siquiera estaban procesados.

¿Es que su señoría se inclinaba hora por la política practicada en 1909? Pues entonces, no es sólo contra mí contra quien va, sino que incluye en sus censuras al Gobierno de Sánchez de Toca.

No puedo yo expresarme con la crudeza con que lo ha hecho el Sr. Prieto; pero mi juicio acerca de las Juntas de defensa es el mismo que expuse ante el rey cuando con ocasión de la crisis me pidió mi opinión. Concluyó dando lectura de este documento.

El presidente del CONSEJO contestó que la paz política fué turbada por el conde de Romanones, correspondiendo al Gobierno tan sólo juzgar los hechos que estaban sucediendo.

Así, cuando se me anunció que iban a retirarme el Sr. Jimeno, yo dije que lo retirara de una vez. El conde de ROMANONES replicó que él no diría una palabra más hasta que hablara el Sr. Jimeno.

Se dió lectura de la proposición de confianza al Gobierno. La firman Dato, Villanueva, Alcalá Zamora, Alba y Goicoechea. El señor DATO se levantó a defenderla. (Segue la sesión.)

LA POLÍTICA

El Consejo de ayer. A las ocho de la noche terminó el Consejo. La nota oficiosa facilitada después dice así: «El Gobierno ha examinado la situación política y parlamentaria, ante la cual ha fijado su actitud, esperando obtener del Parlamento el apoyo que viene dispensándole para la labor emprendida del mantenimiento del orden público y la legalización de la situación económica, así como de la solución de los demás problemas, que, como el de las reformas de las tarifas ferroviarias, es necesario resolver con urgencia.»

Se examinaron expedientes de varios departamentos ministeriales que estaban pendientes del acuerdo del Consejo. El Sr. Ortuño, ministro de Fomento. Ha sido nombrado para desempeñar la cartera de Fomento D. Emilio Ortuño.

El Sr. Ortuño pertenece al partido conservador, y en la actualidad era vicepresidente del Congreso. La actitud del Sr. Jimeno. El Sr. Jimeno, cuya nota explicativa de la crisis tanta impresión ha producido, tendrá que explicar mañana su actitud en el Senado, lo que puede provocar la caída del Gobierno, ya que las versiones que de la crisis han dado son completamente dispares.

Todo depende de la energía que emplee en la exposición de los motivos que han determinado su salida del Gobierno. El voto de confianza al Gobierno. Se atribuye al Sr. Dato el propósito de defender esta tarde en el Congreso un voto de confianza al Gobierno.

Tan quebrantado está el actual Gabinete que para poder seguir viviendo necesita, en efecto, que la Cámara le renove su confianza en lo que se refiere a la legalización de la situación económica y al mantenimiento del orden. El plazo ha expirado. Las impresiones optimistas que ayer tenían los ministros están explicadas por el hecho de que ha terminado el plazo que las Juntas de defensa habían dado al general Weyler para su vuelta a Madrid.

Parece que el plazo se ha ampliado hasta 1.º de marzo, y aun algunos creen que virtualmente la coacción ha cesado. LOS AUTOMÓVILES DOS NIÑOS GRAVEMENTE HERIDOS. La vida de los ciudadanos y los niños que transitan por las calles de Madrid se halla en constante peligro ante las excesivas velocidades que desarrollan los conductores de automóviles, la mayoría de cuyos dueños son gentes desocupadas, para quienes constituye un encanto este deporte, que tan funestas consecuencias tiene para los viandantes.

En el barrio de las Peñuelas, y en la calle del mismo nombre, fué arrollada, cuando intentaba cruzar la calle, la niña de dos años María Asensio Cuesta, que resultó con gravísimas heridas en distintas partes del cuerpo. El otro atropello ocurrió en la calle de Alcalá, frente a Madrid Moderno, y la víctima fué un muchacho de trece años llamado Julián Muñoz, arrollado por un auto, que lo alcanzó yendo subido en el estribo de una taranta.

Fué arrastrado largo trecho por el automóvil, resultando con heridas de tal gravedad, que hacen temer no salve su vida. Los conductores de ambos automóviles quedaron a disposición del Juzgado de guardia. Declaraciones de Bergamín. Lo que entiende por izquierdas este ex ministro.

da por la destitución del general Miláns del Bosch alcanza por igual al conde de Limpias y al conde de Romanones, que han procedido con evidente inoportunidad; Limpias, por resucitar una carta que estaba ya olvidada, y el jefe de los liberales, por crear un conflicto a base de esta publicación.

Bien pudiera ser ello una habilidad del conde de Romanones, que, al advertir la aproximación de los Sres. Alba y García Prieto a D. Melquíades Álvarez, temiera por su hegemonía política y haya querido provocar una crisis para dar treguas a una solución política trascendental y definitiva.

No soy partidario de las Juntas de defensa, porque entiendo que el Estado y el ejército tienen dos funciones bien distintas que cumplir. Pero es tiempo de vaticinar acerca de quién pueda sustituir al actual Gobierno; no es el momento oportuno para que gobiernen las derechas, entendiendo por éstas el reaccionarismo de los Sres. Maura y Cierva, ya que nosotros constituimos la izquierda del partido conservador, a la que no asustan ni asustaron nunca las novedades democráticas. Es, por tanto, completamente absurdo un Gobierno con Maura, Cierva y Cambó.

Ha pasado la oportunidad de que el señor Dato intervenga en los debates parlamentarios, y opino que D. Eduardo no habría abogado por la unión conservadora bajo la jefatura de D. Antonio Maura. El Sr. Dato se habría limitado a manifestar que el partido conservador puede gobernar con su credo, su programa y su jefatura, aunque dando en él cabida a todos los elementos que pudieran ser útiles para el resurgimiento de la patria.

LA INTERVENCIÓN DE PRIETO

Discurso histórico. Al comenzar hoy la sesión, el presidente del Consejo ha intentado torpemente explicar la crisis que ha determinado la salida del Sr. Jimeno del actual Gabinete.

Prieto se ha levantado a hablar inmediatamente y ha hecho uno de sus mejores, de sus más formidables discursos. Elocuente, irrefutable, de una extraordinaria justeza, en la oración de Prieto ha descollado principalmente la nota de valentía.

No ha callado nada, no ha intentado velar nada, y con toda crudeza ha dicho lo que ha querido del ejército, del Gobierno y del rey. De cobardía inmensa ha calificado el acto de expresar confianza en un Gobierno intervenido, gobernado, por los cuartos de banderas.

El ministro de la Guerra se ha creído en el caso de insultar a nuestro amigo, que se rena y bellamente le ha dejado clavado en el asiento con una réplica perfecta. El conde de Romanones ha descorrido, en parte, el velo que envuelve a la crisis y ha acusado de deslealtad al presidente del Consejo.

A la hora de cerrar nuestra edición se ha presentado la proposición de confianza al Gobierno, que firman Dato, Villanueva, Goicoechea y Alba, y alrededor de ella se ha entablado un agitado debate. Lo indudable, saliente de la sesión de hoy, es el acto de la minoría socialista, que, por labios de Prieto, ha pronunciado una requisitoria que será histórica.

De las elecciones municipales

Diez y ocho concejales socialistas en el distrito de Fregenal. VALENCIA DEL VENTOSO.—Las nueve vacantes que había en este Municipio han sido ocupadas, en brillantes votaciones, por los nueve candidatos socialistas. La victoria ha sido magnífica.

El día 31 estuvo aquí el correligionario Vázquez Mancera, quien habría hecho un extenso recorrido por estos pueblos al no impedirlo la enfermedad de su compañera. Sabemos que en Fregenal han triunfado cuatro concejales; en Bodonal, dos, y en Higuera, tres, lo que da idea de la fuerza socialista con que contamos en este distrito.

La candidatura socialista alcanzó 744 votos, y la de los monárquicos, 132, a pesar de todo lo que hicieron en contra nuestra, reconcentrando guardia civil sin motivos.—R. Martínez. Para recoger una herencia. SOTRONDO.—Se desea saber el paradero del obrero Manuel Suárez Blanco, natural de Santiago Negrera (La Coruña).

Le interesa presentarse en su pueblo natal para recoger la herencia de su hermano Modesto. Los maestros sin escuela. En virtud del acuerdo adoptado en la Junta general ordinaria de la Asociación Nacional del Magisterio primario interino, celebrada en los días 27 y 28 de diciembre próximo pasado, y con objeto de dar a conocer el proyecto de reglamento de la «Unión General de Maestros sin Escuela», se convoca a todos los asociados y adheridos a una reunión, que tendrá lugar mañana en Sagunto, 13, Colegio, a las once de la mañana.—La Directiva.

Acción obrera en Madrid

Triunfan los ebanistas. El pleito sostenido por los ebanistas contra sus patronos ha quedado resuelto con arreglo a las bases siguientes, que anoche fueron aprobadas por los obreros en la Casa del Pueblo:

«Primera. Que estando en vigor el reglamento de 23 de enero de 1917 que rige en los talleres de ebanistería, quedará modificado por las bases siguientes, quedando en vigencia las que no se afecten con esta modificación. Segunda. Aumento de dos pesetas en los jornales de 3,25 en adelante, y de una peseta en los de 1,25 a 3 pesetas.

El jornal de los aprendices será convencional. Estos aumentos serán sobre los que regían el 1.º de octubre pasado, y empezarán a disfrutarse desde el día 4 del mes actual. Tercera. No se trabajará en los talleres a destajo, a excepción de las bases constituidas y que se constituyeran a base del mismo, siempre y cuando estén de acuerdo patronos y obreros.

Cuarta. Se avisará con dos días de antelación por ambas partes para la suspensión del trabajo o abandono del mismo, y en su defecto, abono de dos días de jornal ordinario. Este beneficio no alcanzará a los obreros que estén trabajando en el taller más de dos meses consecutivos.

Quinta. Para la base tercera de las peticiones obreras (escuela de aprendices), se nombrará una Comisión mixta de obreros y patronos ebanistas, que, en el plazo de tres meses, a partir de la fecha en que estas bases sean firmadas, redactará el reglamento por que se ha de regir dicha base y entrará en vigor desde el momento en que sea aprobada por ambas Juntas generales. Esa Comisión mixta será permanente para intervenir en todas las cuestiones que afecten al cumplimiento de estas bases.

Sexta. Quedan obligados, tanto patronos como obreros, a establecer la normalidad en los talleres, sin represalias, salvo caso de fuerza mayor. Las bases están firmadas con fecha 12 del actual. El compañero Ulibarri, de la Comisión, en la reunión a que anteriormente nos referimos, dió lectura de las bases, haciendo sobre ellas muy acertadamente cuantas aclaraciones solicitó la Junta general.

Recomendó con gran insistencia el que, a fin de dar ejemplo y adquirir fuerza moral para lo sucesivo, en vez de los dos días que determina la base cuarta para despedirse de un taller lo hagan con seis días de antelación. De esta forma, y cuando los patronos se convengan de la formalidad de los obreros; se conseguirá que se cumpla así por ambas partes.

También intervinieron para hacer oportunas aclaraciones los compañeros Hedroza y Díaz, de la Comisión. Después de breve discusión y aprobadas las bases se nombró la Comisión permanente, siendo elegidos para formarla los compañeros que propuso la Comisión que cesó anoche.

El local estuvo lleno de obreros ebanistas. Sindicato de Artes blancas almenificas. Sección de confiteros.—Se convoca a todos los compañeros pertenecientes a esta Sección a junta general ordinaria para el día 18 de los corrientes, en su domicilio social, Piamonte, 2, a las seis de la tarde, para tratar el orden del día: Lectura del acta, Mesa de discusión, comunicaciones, asuntos de Directiva y preguntas y proposiciones.

Sindicato de la aguja. Sección de oficiales sastres.—Esta Sección celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) los días 19 y 20, jueves y viernes próximos, a las nueve de la noche, en el Círculo federal, Pizarro, 15. Se ruega la puntual asistencia de los sindicados, por ser de excepcional importancia los asuntos a tratar. Reuniones para mañana. En el salón grande: A las nueve de la noche, Mutualidad obrera.

En el salón pequeño: A las cuatro de la tarde, Repartidores de pan; a las nueve de la noche, Herradores. FUNCIONES PARA MAÑANA ESPAÑOL.—A las seis y a las diez, La Cenicienta. PRINCESA.—A las cinco, Y va de cuento...—A las diez, El abanico de lady Windermere.

COMICO.—A las seis y cuarto, Los brazos caídos y La Liga de las naciones.—A las diez y cuarto, La del alba sería... y Los brazos caídos. FUENCARRAL.—A las seis, El diablo negro.—A las diez, ¡Una voz en la noche! NOVEDADES.—A las cinco, El gaban de Edipo o No hay lucha con el destino.—A las siete y medio, La pitusilla.—A las nueve y cuarto, El mantón rojo.—A las diez y cuarto, El monigotillo.—A las once y tres cuartos, El hombre más barato de España.

IMPRENTA DE FONTANET.—LIBERTAD, 24. Ovoides, 40 kilos, 4 pesetas. Fabrica en almacenes, Peñuelas, 10, teléfono 604-M. Antracita, 4,50 pesetas; especial, 5,50; cok, 5,75; encina, 8. Claudio Coello, 60; San Vicente, 3; Alcalá, 130; Alberto Aguilera, 47; Valencia, 2; Pez, 14; Jesús y María, 8; Calatrava, 16; Glorieta de Quevedo, 3; Santa Brígida, 33; Embajadores, 37.—Teléfonos 648 y 185-S, y 13-55-J.